

SÓLLER

SEMENARIO

SOLLER
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Baleares)

COLABORACIÓN

Actitud incongruente

Causa asombro la pertinacia con que los franceses se resisten a cambiar de criterio en los asuntos de España. Es evidente que la situación internacional ha cambiado con los triunfos de Franco y el deseo de paz que anima a la mayoría de las Naciones europeas. Pero, no obstante, en Francia no quieren todavía enterarse de lo que realmente sucede de este lado de los Pirineos, que, a Dios gracias, existen.

La España roja sigue siendo para nuestros vecinos del Norte la gubernamental, unas veces, y la leal, otras. Con estas calificaciones, tan alejadas de la verdad, quieren justificar su tráfico con los sicarios de Rusia, que tienen bien probada su criminalidad monstruosa tanto en la retaguardia con sus numerosos asesinatos como en la vanguardia al llevar forzosamente a las trincheras gran número de jóvenes para que mueran inútilmente.

Ha olvidado Francia la actitud, noble y generosa, de España durante la guerra de 1914-18, y nos devuelve mal por bien al sostener a los rojos y procurar la prolongación de las hostilidades. De un proceder semejante no somos capaces los españoles.

No ha mucho, Radio Nacional, que en forma amena y sencilla trata asuntos de extraordinaria importancia, nos daba la explicación de la conducta de los franceses, que no es otra que su egoísmo y la falta de respeto a la integridad de nuestra Patria por parte del Gobierno de Barcelona, antes de Valencia y Madrid.

Los comunistas españoles ofrecen a Francia nada menos que las siguientes ventajas: paso libre para trasladar a París las tropas del Marruecos francés, en caso de posible guerra; el control del Estrecho de Gibraltar; el ferrocarril de Barcelona a la frontera, etc., etc. Es decir, la propia soberanía española; porque las consecuencias serían gravísimas.

Son añejos la pretensión de Francia de utilizar el camino de España y sus intentos de que se construyera un ferrocarril directo entre Algeciras y Port-Bou o algún que permitiera el rápido transporte de tropas coloniales a la Metrópoli con el mínimo de peligro.

A la concesión seguirían, probablemente, deseos de vigilar la línea y otras exigencias, siempre en aumento, pues nunca se sienten satisfechos los franceses ni nunca suficientemente garantizada su independencia, que creen está obligado a defender todo el mundo.

La España de Franco no podrá reconocer ninguna disminución de la soberanía nacional; antes al contrario, hará valer en los tratados su privilegiada situación entre Europa y África que, junto con la posesión de las Baleares, puede hacer de ella un enemigo temible para un amigo eficaz.

El Frente popular francés, obcecado, quiere ver la realidad; y, en lugar de defender los intereses de su país, une su destino al de los comunistas criminales de Barcelona, cuyo final no puede ser otro que su aplastamiento.

No teniendo el Gobierno Negrín-Prieto ninguna probabilidad de triunfar, se considera natural que se le tratara con la consideración que se merece, en lugar de distinguirlo y tratarle como si fuera el representante de un Estado serio.

Los crímenes cometidos en la zona roja y el pillaje general de la Nación con las persecuciones que han sufrido las más pequeñas demostraciones de espiritualidad, son lacras que inspiran

COLABORACIÓN

LA HERMANITA VIEJA DE LA PORTERIA

La portería de nuestro colegio estaba a cargo de dos religiosas: la Hermana y la Hermanita. ¡La Hermanita vieja de la portería! Toda la vida la había conocido igual: menudita, encorvada, con

tas generaciones de niñas han pasado por allí y en ella la figura menudita, encorvada, de la Hermana Mercedes: ¡la Hermanita vieja de la portería!

Casi 70 años de vida religiosa y más de 40 de permanencia en el colegio de Sóller y un total de 91 años de vida. Con este equipaje y un buen saldo a su favor de virtudes, se ha ido al cielo, en este último día de febrero, la Hermanita vieja de la portería. ¡Cómo al verla llegar su colega San Pedro debió abrirle de par en par las puertas y debieron salirle al encuentro el humilde porterito de Montesión de Palma, San Alonso, y todos los santos del gremio de porteros! ¡Cómo debió ser de tiesa y tersa ante el Señor el alma que albergaba el cuerpo encorvado y lleno de arrugas de la Hermanita vieja de la portería!

En la portería tenía la Hermana Mercedes su puesto de vigilancia. Desde allí veía pasar, con su carga de libros o de cestitas en donde llevan la merienda, a la tropa alegre de las colegialas; allí zurcía y hacía remiendos, y con una especie de gruesos bolillos tejía cordones para los bajos de las faldas de las monjas. Y en sus últimos tiempos, cuando sus ojitos entre azulados y grises ya no podían permitirle muchas cosas, cuando ya necesitaba una caña larga donde apoyarse para andar por el corredor con sus pasitos cortos y arrastrados, trabajaba incansablemente con el rosario... «Ruego por los vivos y por los muertos y encomiendo a Dios todas estas criaturas que pasan por aquí», decía en una ocasión.

¡Qué memoria tan feliz y cómo cumplía los encargos la Hermanita vieja de la portería! Para las alumnas y para las que lo habían sido, era esto: la Hermanita. Todas la llamaban así. Y es que era tan atenta, tan menuda, tan encorvada, tan viejecita, tan blanca de cara, tan dulce de ojos, ¡tan mona! si no fuera poco respeto el llamar así a una religiosa, ¡qué daba ganas de hacerle caricias!

Rodeada de flores, dentro el ataúd negro, parecía la Hermanita una estatuilla de cera blanca. En su rinconcito de la portería en donde había pasado tantas horas, allí estuvo colocada. Y cuando se la llevaron... parecía como si se llevaran algo que formara parte de la portería misma, como si arrancaran de ella un detalle apreciado, como si se fuera para no volver una de aquellas cosas que formaron parte de los años más tranquilos, más transparentes, ¡los mejores!, de toda la vida: ¡los años en que aún se es colegiala!

En este último día de febrero, en una hora temprana del día, madrugadora como lo había sido siempre, se fué al cielo la Hermana Mercedes. Y su colega San Pedro debió abrirle de par en par las puertas, a ella, que tantas veces había abierto y cerrado las del colegio de las Escolapias de Sóller. Desde su sitio de la Gloria seguirá, sin duda, rogando: por la Patria, (ya que aún cuando la lámpara de su vida quemaba las últimas gotas, seguía repitiendo entre otras jaculatorias: «Sagrado Corazón de Jesús ¡salvad a España!») y por «todas estas criaturas» que le han pasado por delante durante el mucho tiempo en que ella ha sido «la Hermanita vieja de la portería.»



D.ª Bárbara Colom Andreu

Vda. de D. Miguel Estades

falleció en esta ciudad el día 1.º de Marzo de 1938

A LA EDAD DE 72 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos
y la Bendición Apostólica

— A. E. R. I. P. —

Sus afligidos hijos: D. Lucas, D.ª María, D.ª Bárbara, D. Bartolomé, y D.ª Margarita; hijos políticos: D.ª Amparo Costa España, D. Julián Martínez Orts, D.ª Rosita Bañó Sendra, D. Pedro Mayol Muntaner y D. Antonio J. Garau Bernat; nietos: Julianito, Miguelín y José-Luis Martínez Estades, Rosita Estades Bañó y Jaimito Garau Estades; hermanas: D.ª Francisca y D.ª Antonia; hermanos políticos: D.ª Margarita Estades; D.ª Antonia Deyá, don Guillermo Colom y D. Lorenzo Alou; sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan tengan presente a la finada en sus oraciones, lo que tendrán como un especial favor.

repugnancia e imposibilitan moralmente todo trato.

Pero Francia no lo tiene en cuenta, sin que podamos saber por qué. Su interés está en la amistad de Franco, porque además de representar la honra y la hidalguía será muy pronto el dueño absoluto de toda España. Y, quiérase o no, con él habrá que entenderse.

Inglaterra, que suele ser tarda en sus determinaciones, ha variado de rumbo despidiendo a Mr. Eden y aceptando las realidades que la vida Europea presenta. Lo contrario, tarde o temprano, conducía a la guerra con todas sus calamidades y peligros. Y los políticos ingleses no quieren comprometer su Imperio por servir intereses ajenos. A Inglaterra le interesa única y exclusivamente Inglaterra, y no el porvenir del bolcheviquismo ruso.

arrugas en la cara blanca y fina, y los ojos de un color entre gris y azul oscuro que miraban atentos e investigadores a la persona que le dirigía la palabra. ¡Portería de las Escolapias! ¡La portería antigua, aquella portería tan seria, con larga escalera, que yo crucé en mis primeros años de colegiala; y la portería actual, ya reformada, más bonita, más alegre que la anterior: ¡cuán-

Claro está que una actitud semejante no hay que esperarla del Frente popular francés, sectario e internacional, sujeto a las órdenes de Moscú.

Si rigieran los destinos de Francia hombres del patriotismo de Poincaré y Clemenceau la solución sería fácil: se defendería a Francia, y no a Rusia y sus amigos los bolcheviques trashumantes de Barcelona.

Sóller 2 III 38.—2 T.

M. P.

F. A.

Ya ríe la Primavera

Febrero, agoniza plácidamente breve; trajo en el zurrón, como su antecesor, cuajarrones de ensueño, blancos de pureza, para las cumbres solitarias y agrestes de este bello rincón de Mallorca.

Sin embargo, ríe la Primavera.

Hay en el valle verdor pujante de vida, están los naranjos como espolvoreados de oro con la carga preciosa de su fruto, los olivares trepan la montaña con audacia señera y centenaria.

La quietud lo invade todo, el paisaje es de silencio.

La emoción es honda en esta tierra, tiene serenidad de lago y de montaña, no brota, se queda y se concentra, no se exterioriza, se vive y se siente.

Sin embargo, ríe la Primavera.

Allá, en el centro mismo de la pequeña ciudad, hay galas de fiesta.

La plaza y sus alrededores, están invadidos por gentes sencillas en su mayoría, humildes hijos del trabajo, que visten sus trajes de domingo y esperan jubilosos la manifestación de la España Nueva, como un rocío bienhechor de comprensión, de hermandad y de cariño.

Hay el bautismo de la pequeña hija de un artesano de España.

La entrada de la Iglesia monumental, la guardan ¡con qué simbolismo! los flechas de la Falange, fe de siete años, infancia recia y alegre, crisálida magnífica, vivero de esperanzas, azul horizonte de la Patria.

Manos infantiles presentan armas y entre júbilos y músicas, avanza la comitiva hacia la Casa de Dios, sobre el triunfo de un bosque de boinas rojas y camisas azules, palpitando aquella vida que empieza, cobijada por la gloria eterna de la bandera de España.

A través del templo, una pequeña escuadra azul, escolta hasta las gradas del Altar, a la neófita.

Y allí está, ante Dios, aquel pedazo de carne nueva, que vino al mundo en hogar modesto, envuelta en las ropas de canastilla de amor, hecha por manos blancas y ternura y beso y acercamiento cariñoso de Falange Femenina.

En el regazo tierno que le ofrecen unas manos de española mujer que fué madre varias veces, espera cristianarse. Y a un tiempo mismo, guarecida en el refugio seguro y tibio de otras manos recias de marino español.

De un lado, en la madrina, bondad, amor, urna sacratísima de todas las virtudes de la madre española, principio eterno de la raza heroica. Comparte el tesoro de anhelos puros de su hogar, con un caballeroso miembro del invencible Ejército de España y, ella, ocupa su puesto al aire libre, en la nueva formación y ofrece el pan bendito de su serena bondad y de su gran entusiasmo a la Causa Sagrada, en una fiesta que ya no es de los humildes ni de los poderosos, en una fiesta que es de todos, porque es la fiesta de la España Nueva.

Del otro, en el padrino, las hondas preocupaciones de su alta investidura, en contraste maravilloso con la hidalguía, el milagro de la dureza hecha caricia, la canción de fe, de emoción callada, que brota en manantial riquísimo para llenar los cauces nuevos de la España Grande.

Así, descendieron las aguas bautismales sobre la limpidez de aquella frente pura.

Y allí, en lo alto, sonreían satisfechos los caídos, PRESENTES en el recuerdo, que ya son ángeles del cielo, viendo, desde su guardia eterna, reír la Primavera.

Esa Primavera, que perfuma de flores nuevas las almas y unge las frentes de bondad, y hermana a todos los hombres de España, y hace decir como en un rezo a una madre humilde:—«¿qué méritos he hecho, Santo Dios, para que así me colmes de mercedes?»—y abre de par en par las puertas de un corazón de padre, artesano de España, haciéndole exclamar temblando de emoción:

¡¡EN ESPAÑA EMPIEZA A AMANECER!!

JUAN DE ESPAÑA.

En el Puerto de Sóller a 28 de Febrero 1938. II T.

CUARENTA AÑOS ATRÁS

5 Marzo de 1898

El domingo último al anochecer entró en este puerto el cañonero «Atrevida», que pernoctó anclado en el mismo y salió a la mañana siguiente para continuar su crucero de inspección por la costa. Según noticias, obedeció a este al deseo de poder salvar un buque naufragado que, por lo que había manifestado al Comandante de Marina de la provincia el capitán del velero «Nuevo Teresa», había visto en aguas de la Dragonera con la quilla al sol y al que no le había permitido acercarse el estado del mar. Con igual objeto salió de Palma el «Cataluña», de la «Isleña Marítima» que estaba surto para Tarragona. Las exploraciones no dieron, desgraciadamente, resultado alguno.

Al anochecer del domingo próximo pasado, después de cargar diferentes partidas de naranja que tenía preparadas, cajas de limones, fardos de tejidos, cementos, etc. salió de este puerto el vapor «León de Oro», en el que se embarcaron, además, algunos pasajeros. Hizo escala en Barcelona y llegó a Certe sin novedad a las tres de la tarde del martes. Es probable esté en ésta dicho vapor de regreso mañana por la mañana, pues sabemos salió de Certe ayer a las seis de la misma.

En el zaguán de la Casa Consistorial se hallan expuestas al público las listas definitivas de los electores que pertenecen a las secciones de este término municipal por haberse publicado el Real Decreto de convocatoria de la elección ordinaria de Diputados a Cortes, la que se verificará el día 27 del corriente mes en este distrito electoral.

A cincuenta reales la carga páganse las

naranjas en esta comarca y no creemos que a menos precio se embarque ninguna ya este año, pues que manteniéndose firmes en la demanda los propietarios y les queda a estas horas muy poca cantidad.

Una de las mejoras a qué dedicamos mayor atención en aquella serie de artículos que expusimos en 1893, la conveniencia de realizar algunas de las muchas de que es susceptible este pueblo, fué de la canalización de aguas potables por todo el casco y hasta por las afueras del mismo. Esta mejora es la que está hoy en vías de realización, no como negocio, en la forma por nosotros propuesta, sino que únicamente como utilidad pública y comodidad de gran número de vecinos. El digno Alcalde de esta villa, D. José Serra y Aulet, expuso el proyecto en la última sesión que celebró el Ayuntamiento, y en el acto mismo, con objeto de que fueran menos los obstáculos que se tuvieran que superar, ofreció con una generosidad que mucho le honra ceder gratuitamente el derecho de que atravesase su finca Ses Tanques la tubería que conduzca el agua destinada al abasto público.

En las Notas de Sociedad que publica el SOLLER esta semana, figura la defunción de la madre de nuestros distinguidos amigos don José, D. Miguel y D. Ramón Coll, D^a Antonia Bisbal y Vicens, muerta repentinamente el domingo último en su casa de la calle del Mar; y la venida a este pueblo de nuestro estimado colaborador y simpático amigo D. Mateo Frontera y Guardiola con objeto de pasar sólo unos breves días entre nosotros, pues que sus múltiples quehaceres le llaman a Madrid, primero, a Jerez de la Frontera, luego, y después a Puerto Rico y a México, para cuyos puntos de ultramar piensa embarcar muy en breve.

Hacia la Nueva España

Instado por la Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., para explicar el funcionamiento de las Cajas de Compensación Integral que, gracias a la benevolencia de la Jefatura Marítima, han podido crear los obreros de la Base de Aprovisionamiento de Sóller, procuraremos hacerlo adelantando que, con lo conseguido, somos los precursores de un vasto plan de Justicia Social que será el fundamento básico del pórtico sagrado de Paz, Justicia y Amor que se vislumbra entre la anomalía guerrera del momento que atraviesa nuestra querida Patria.

Somos los primeros en reconocer la necesidad y eficacia del Movimiento Salvador. Había que contener a toda costa el desbordamiento de las masas de la barbarie democrática, sin ley, Dios ni freno; había que frenar las hordas del puño en alto que llevaban salvoconducto para cometer toda clase de desmanes; se imponía la necesidad del gesto enérgico y viril para acabar con el culto a lo feo y a lo grosero adoptado por las turbas protegidas por el conglomerado absurdo y grotesco del Frente Popular y, en fin, había que acabar con los asesinatos, incendios de iglesias, fincas y periódicos, manifestaciones tumultuosas, atracos, sabotajes y atentados que, como reguero de pólvora, iban extendiéndose dejando un rastro de dolor y vergüenza. Pero también reconocemos que la cuadrilla de salteadores que se encaramó en el Poder pudo lograrlo gracias al abandono en que se tenía a la clase trabajadora; España, entregada en manos de unos políticos ególatras y ambiciosos, estaba carente de una legislación social humana y lo poco aprovechable de ella quedaba desvirtuado por las intervenciones e influencias de los cacicazos provinciales o de los caciquillos pueblerinos. El obrero era considerado como algo sin valor y sin más derecho que emitir cada cuatro años una papeleta con varios nombres en una urna, y tender una mano hacia la persona caritativa que se compadeciera de sus necesidades.

Y, naturalmente, cuando unos atrevidos en nombre de una democracia entonaron sus latiguillos sibylinos e iconoclastas afirmando haber encontrado una solución definitiva a los tristes problemas de la Humanidad, tuvieron un auditorio inculto y hambriento que se sometió al programa de odios y demagogías que trazaron aquellos ineptos desvergonzados.

Afortunadamente no todo era colapso y podredumbre. Unos pocos hombres abnegados y pundonorosos se revoltaban y lloraban las miserias del hogar sin pan; unos pocos españoles—héros anónimos—pretendían salvar de la ruina la Economía Nacional y, con ello, salvarnos a todos del desastre que se avecinaba.

Y con los ojos puestos en nuestra envidiada Historia, y fuertes de experiencia y razonamiento, fijaron unos puntos que constituían todo un programa de Justicia Social y se lanzaron a la calle para defender palmo a palmo los despojos, las ruinas en que quedaba sumida nuestra Patria.

Todo un programa condensado en pocas palabras: Ni un hogar sin lumbre, ni una despensa sin pan.

Y a ponerlo en práctica, vamos a pesar que ponemos todos, voluntariamente, en primer plan, las necesidades de esta guerra santa de Defensa y Reconquista.

Ya hemos empezado: Sevilla vibra de entusiasmo ante la magnitud de la obra social realizada por S. E. el general Queipo de Llano; Zaragoza, que también fué sede del extremismo, engendra epopeyas de grandiosidad en pro de nuestra civilización, y ahora Sóller—pueblo privilegiado de nuestra Roqueta—acaba de crear las Cajas de Compensación Integral, que ponen a cubierto de necesidades a los obreros.

Gracias a ellas en la Base de Apro-

visionamiento de Sóller cada hijo de obrero menor de 14 años, descontando a uno de cada familia, percibirán 10 pesetas que, según las estadísticas sacadas, beneficiarán a 185 niños que se llevarán 1.850 ptas. mensuales. Cada obrero enfermo percibirá un subsidio de 8 pesetas diarias, más las medicinas y médicos que corren a cargo de las Cajas. Cada hijo que nazca de obrero tendrá su canastilla con su ajuar necesario, una cama-cama con sus correspondientes colchón, sábanas y almohadas.

¡Más de 4.000 pesetas repartidas mensualmente según las cargas y necesidades de 370 obreros!

Y todo eso logrado en tres semanas de organización, sin discursos ni promesas anticipadas, gracias al acuerdo y pequeño sacrificio de 0'50 ptas. semanales de cada obrero y al nuevo plan de Justicia Social de la Nueva España, anticipado en Sóller gracias al humanitarismo del benemérito comandante de esta Base, D. Felipe Abarzuza y Oliva, que gestionó y logró de la Superintendencia Marítima el 5 % de aumento de la nómina total que perciben los obreros.

Buen principio de la Era Azul. Entre sus resplandores de cielo se desvirtúa el rojo del odio y asoman los luceros nuevos de la esperanza.

Recoged el guante patronos y empresas de Sóller. Sirvamos todos de ejemplo y precedente a los demás patronos y obreros de España. Cumplid como católicos y patriotas los consejos de José Juanés.

Demos al obrero el pan de nuestro cariño y de su trabajo, porque no puede cumplir sus obligaciones si no se le da para satisfacer sus necesidades; lavemos el alma de la infancia, dejándola pura y perfumada también con esencias de Patria; abracémonos todos en un solo anhelo y en un solo cariño de hermanos, y, sobre todo, formemos un «yo» español de justicia y bondad; demos amor y patriotismo con liberalidad; cumplamos nuestra misión de conquistadores y maestros, para que el mundo entero, y Europa sobre todo conozcan a los españoles—como los discípulos conocieron a Jesús—en la manera de partir el pan.

Tenemos abierto el libro de la Historia, invitándonos a todos a registrar entre las epopeyas gloriosas de nuestro Ejército victorioso y de nuestra invencible Armada las Cruzadas de Unidad y Grandeza de nuestra Raza.

URBANO ROSSELLÓ.

En un próximo artículo se dará a conocer el funcionamiento de la nueva institución «Cajas de Compensación Integral de los Obreros de la Base de Aprovisionamiento de Sóller».

(Servicio de Colaboración de la Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

«El Gas,, S. A.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad acordó que a partir de hoy hasta el 5 de Marzo próximo y desde esta fecha los sábados y último de cada mes, de 9 a 12 de la mañana, quede abierto el pago del dividendo activo de ocho pesetas por acción, fijado en la General ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores Accionistas.

Sóller 21 de Febrero de 1938. (2.º T.)
«El Gas» S. A.—El Director Gerente,
J. Rullán.

Francisca Magraner

Profesora de Corte y Confección
Sistema Decimal

Ofrece al público sus servicios

Calle de Serra, n.º 6 —SOLLER

COMO MURIO EL GENERAL GODED

El hijo del héroe le acompañó hasta los últimos momentos

El hijo del inolvidable general Goded ha hecho a un periodista una relación del triste final que tuvo su padre en Barcelona.

Manuel Goded se ha expresado así: «El 11 de agosto de 1936 se celebra, a bordo del vapor «Uruguay», el juicio sumario del general Goded; éste comparó ante los militares réprobos que lo integraron con la altivez de su grandeza; tranquilo y despectivo reconoce cuantos hechos se le imputan y recaba para sí la total responsabilidad del Movimiento.

En el barco esperábamos todos la sentencia máxima; pero, dado el renombre mundial del general, su prestigio y el hecho importantísimo de que las fuerzas nacionales avanzaban victoriosas por los campos andaluces y extremeños, presagiando en sus comienzos el triunfo que hoy tenemos en la mano, creíamos todos que tal sentencia sería conmutada y no se llegaría a ejecutar. Mal conocíamos aún la bestia que nos había de devorar a casi todos.

A las cuatro y media de la mañana del 12 de agosto de 1936, dos guardias civiles me despiertan en mi petate del barco; no necesito más para que, por instinto, llegue a mi corazón y a mi cerebro la realidad innegable y dolorosa de que la sentencia esperada es un hecho y de que, además, la van a ejecutar. Salgo medio desnudo, vistiéndome por las cubiertas, y por entre espectros de los que, en mejores tiempos, fueron guardias civiles del 19 Tercio, llego a una cámara de primera clase, en la que, encerrado y solo, sin luz exterior, como a una fiera dañina y peligrosa, habían tenido durante diez y ocho días a aquel hombre formidable.

Me recibe con la máxima naturalidad; más delgado por el hambre y por sus pensamientos; y me dice, sereno: «¡Hijo, hay que ser hombre. sabes!» Había que serlo, efectivamente, y dominé mis sentimientos; vencí la locura que me acosaba, y me senté con él a cambiar impresiones como cuando en un rato de descanso de la lucha diaria por el pan hablábamos de lo divino y de lo humano, en nuestra casa.

Era tan grande su valor, que se contagiaba; no era arrogancia, ni demostraciones heroicas, ni frases relamidas; era absoluta ecuanimidad, total serenidad, un valor natural, elegante y estoico.

Le conté todo lo que ignoraba: que el Movimiento progresaba; que Franco avanzaba hacia Madrid, después de lograr atravesar el Estrecho de Gibraltar con sus tropas, y que al lado del Gobierno popular sólo había una horda revolucionaria y asesina. Entonces presagió nuestra victoria, la anunció y se congratuló de ella, lamentándose sólo de no alcanzar a ver un triunfo por el que tanto había laborado. Me contó cómo le habían tenido encerrado y con luz artificial días y días, absolutamente solo; cómo, con una costilla rota por un cuetazo, que le dió al ser detenido un mozo de Escuadra, había sufrido algunos dolores, sin solicitar asistencia facultativa, pues ni eso quería de sus verdugos; cómo

Petición de las niñas de las MM. Escolapias en favor de los heridos en la guerra

Mientras la Patria se desangra y llora
¿quién seguirá insensible ante su pena?
¿Quién podrá estar indiferente, ahora,
que el dolor de una guerra la encadena?
Desde esta nuestra tierra encantadora

que el mar latino baña,
desde esta isla bella que el sol dora
porque es girón de España,
volvamos a la Patria nuestros ojos
y sigamos sus pasos doloridos:

hoj pisa sobre espinas y entre abrojos...
y hay ecos de dolor y de gemidos...
Hay en la guerra el combate fuerte
del que lucha de frente al enemigo
derrochando heroísmos a raudales...

Y hay el lento combate con la muerte
del que, herido, sufriendo está al abrigo
de los blancos y tristes hospitales...

Escenas de dolor y de amargura,
flores de juventud que ha destruido
el viento arrasador de la batalla...

Entre ardores de fuerte calentura
y fríos de añoranza, está el soldado
bordado el cuerpo a golpes de metralla...

Muy lejos del hogar de sus amores,
muy lejos de sus seres más queridos,
sufren graves dolores
los soldados heridos...

¡Por ellos!... Que han pagado el tributo
a la Patria, con sangre de sus venas;
que por lograr de la Victoria el fruto
lo sazonan con ansias y con penas...

Por los que allá cayeron en vanguardia
por la Patria y la Fe que defendían,
hoy, en esta tranquila retaguardia
nuestras almas confían

hallar un eco en nobles corazones
generosos, patriotas, decididos
que no escatimen dones

y secunden y apoyen nuestro anhelo,
que es el de dar un poco de consuelo
a unos pobres soldados mal heridos...

Somos niñas... y no podemos solas:
pero somos cristianas y españolas
y el dolor de la Patria que combate
no nos podía ser indiferente:

Nuestro corazón late
ansiando por España la Victoria,
y que la paz, cual sol resplandeciente,
alumbre los caminos de su gloria...

Y mientras llega el día
en que nuestro deseo se convierta
en realidad dichosa

mendigamos así: la mano abierta
pidiendo «alguna cosa»
para nuestros soldados que en campaña,
arriesgando sus vidas,

han sufrido el dolor de las heridas
combatiendo por Dios y por España.

FRANCISCA ALCOVER MORELL.

Soller 14 febrero, 1938

le habían dejado días enteros sin comer, por ver de doblegar su espíritu, que les molestaba ver altivo y obligarle a pedir alimento; no lo lograron por preferir él el hambre y el dolor a la humillación; y, cómo, por último, había oído al lado de su cabina a los soldados de la Guardia civil y a los marineros de la FAI, registrar los paquetes de alimentos que a los oficiales presos les enviaban sus familiares, arrebatando ellos, entre risas y bromas soeces, las cajetillas de cigarrillos ingleses que encontraban y los bocados que les resultaban apetitosos.

Me encargó después que cuidara amorosamente a mi madre y mis hermanos, dándoles a ellos y a mi mujer y mi hijo muchos besos de su parte, si yo lograba salvar la vida, y que no tratara de vengarme. Luego dictó su testamento con la naturalidad de siempre; parecía que redactaba un documento oficial sin trascendencia, y volcó, por último, sobre mí, el cariño que siempre me tuvo, dándome cuánto tenía...

A las seis menos cuarto nos dijeron que era llegada la hora: para mí, de dejarle; para él, de morir. Le abracé con una pasión, con un cariño que sólo lograrán comprender los que hayan tenido un padre que no les haya negado nunca nada, les haya enseñado siempre la recta del deber y haya tenido el arte de ser padre, amigo y compañero en una sola personalidad; tanto y tanto amor hubo en mi abrazo, que al pobre, sensible al fin, se le iluminaron los ojos y sonrió satisfecho al notar mi cariño. Tuvo cuando menos la satisfacción de notar en sus últimos momentos, rodeado de enemigos, una devoción a su lado; aquella sonrisa y aquel fulgor de su mirada son el máximo premio a mis sufrimientos.

Me llevaron, que yo no fui capaz de irme, y cuando ya nadie me veía pude desahogar el dolor que llenaba mi alma, sentimiento tan íntimo que no debe contarse.

Me contaron que salió con aquella naturalidad imponente; correctamente vestido de uniforme; que fué fumando, liando y encendiendo sus pitillos, sin un mínimo temblor en la mano; que por el camino habló de los acontecimientos del día con la frialdad de una conversación de gabinete. Al llegar a Montjuich se rió al ver su féretro, que malévolamente colocaron en su camino aquellos que medían el valor ajeno por la cobardía propia; y como el sadismo rojo le hiciera esperar media hora en el lugar de la ejecución, la esperó hablando, riendo y fumando. Que cuando llegó el último instante se plantó erguido y soberbio delante de sus asesinos, vitoreó a España y cayó mortalmente herido, derramando su sangre noble y generosa, como en vida había volcado el caudal de su talento; cayó como lo que era, como un coloso. ¡Españoles, respetad su memoria! ¡Ha muerto por su honor, que era el de España!

Huye del charlatanismo. Los discursos han sido palanca constante de los vividores. El charlatanismo es culpable de todas las desventuras de la nación española.

(De Aquí Estamos).

Folleto del SOLLER - 5 -

Ermitaño Juan Mir y Vallés

(S. XVII)

POR BARTOLOMÉ GUASP, Pbro.

tinto, abierto de cara al inmenso mar que le acaricia con sus diáfanas claridades o sus grandiosas tormentas. Valdemosna es tierra de ensueño, país privilegiado que ha manado siempre leche y miel de espiritualidad. Santa Catalina Thomás, religiosa agustiniana en el Monasterio de Sta. Magdalena, y la Venerable Sor Ana-Maria del Santísimo Sacramento, dominicana del Convento de Sta. Catalina de Sena, de Palma, en Valdemosna tuvieron su cuna, y vivieron en sus mocedades en los predios de Son Gallard y Sa Torre, respectivamente, límites de Miramar. Sor Ana-Maria fué eximia expositora del libro «Amic e Amat» de R. Lull. Desde 1.400 a 1835 la Cartuja de Jesús Nazareno, valldemosna, produjo flores y frutos de santidad. Mas, por lo que mira a nuestro biografiado, vamos a fijarnos y situarnos especialmente en el lugar de Miramar. Por su aspereza se dilata bellamente la unción de los olivares suavísimos; el mar próximo alimenta de día los ojos con la contemplación de su in-

mensidad azulada, a veces sosegada, a veces colérica; y por la noche da pábulo a los nocturnos temores. Sagradas son sus selvas, cuyos árboles añosos y corpulentos tienen tanta belleza como infunden pavorosa adoración. Las yedras se abrazan a los álamos, los cuales tienden el temblor de sus brazos a las negras encinas, apretadas por espinosos zarzales que se suben a los pinos de tan profusa cabellera que les llega al suelo. Los grandes troncos se mantienen enhiestos como columnas de un templo abrigando la menuda vegetación de mil plantas humildes y toda la selva vibra sordamente con la muchedumbre anónima de los insectos y con el alado ejército de los pájaros cantores. Allí retiróse el primer anacoreta mallorquín Ramón Lull, y en la paz augusta de la naturaleza bravía soñó sus sueños grandiosos de apostolado y regeneración universal. Allí levantó el Monasterio en honor de las Tres Divinas Personas para Frailes Menores, que se adiestraban en las lenguas orientales. Allí se entregaba él a las asperezas de la penitencia. El rumor de las hojas del bosque hirsuto, meneadas por el viento, llevábanle olores de obediencia; y el ventalle de los pinos daba aire a sus sienes desfallecientes. Para él pasaban insomnes las noches de Miramar, propicias a la meditación, amables más que la alborada. En la hora tranquila y enigmática, cuando el silencio se enseñorea de todas las cosas, abría Ramón el ven-

tanuco de su celda para contemplar los astros temblorosos, agrupándose en asambleas ardientes y cantando unos con otros la gloria de Dios; la música del bosque era callada, y la soledad era sonora; a veces florecía la luna, sublime y pálida, como una flor de asfódelo. Una fuente y una cueva semiocultas en la maleza, que llevan el nombre de Ramón, nos recuerdan el paso del Doctor Iluminado por aquel sitio áspero, salvaje y solitario.

Desde que Lull gustó la bienandanza de Miramar y la sabrosa libertad del yermo, no han faltado en aquel lugar y puntos como marcanos almas sedientas de perfección. Abandonado de los franciscanos, habitaron el Colegio de Trinidad sucesivamente bernardos, jerónimos, hermitaños, dominicos y sacerdotes seculares. En una gruta o cisterna rota se encerró algún tiempo el Venerable Antonio Castañeda, que ordenado después sacerdote, pasó a residir en el monasterio de Trinidad, donde murió en 1583. Con Castañeda buscaron la quietud de aquellos montes otros penitentes, cuyo recuerdo flota todavía por entre las ruinas de «Ses Ermites veyes», las ermitas de Son Galzerán. A éstas se encaminaba Juan Mir y Vallés el meritado día 3 de septiembre de 1646 como para recoger la herencia espiritual de muchos predecesores.

Algo de lo ultimamente apuntado sabría de antemano nuestro biografiado. El hechizo del estupendo paisaje de Miramar debió

de comunicarse a su alma en sus conversaciones con el ermitaño Julián Lladó, que allí en el Castillo de Alaró traería a colación su estancia en el desierto de Trinidad. A través de la palabra ruda del viejo maestro había cogido sin duda el joven discípulo la visión de aquellos montes majestuosamente empinados de cara al inmenso mar. No ignoraba, por tanto, el lugar a donde iba. No desconocía en absoluto el hábito sagrado que sus repliegues exhalaban.

Ello fué que partió del roquero Castillo. Trazando en el aire la señal de la cruz y con ansias de sacrificio y penitencia, atravesó las calles de su pueblo natal llevando un plan fijo y una voluntad decidida. Tal vez la voz de la carne y de la sangre zumbó entonces más que nunca a sus oídos. Pero él no se inmutó; rebotaba de gozo porque iba en busca de Dios. Por un camino viejo, que se retorció entre olivos y algarrobos, marcha Juan Mir silenciosamente, a pie, con el habillo a la espalda y el sudor en la frente. De cuando en cuando se detiene al socaire de una pared o de un árbol, y echa de nuevo a andar. Llega por fin a Valdemosna; el lugar le encanta. Traspuesta la población, se interna en uno de sus montes, los montes de Miramar. Nota indudablemente el contraste entre la roca del Castillo de Alaró y el paraje de Trinidad. Como una ráfaga de luz debió asomarse entonces

(Continuará).

En defensa de nuestra riqueza agrícola

Gestiones que realizan la «Tafona» y el «Sindicato»

El Sindicato Agrícola «Tafona Cooperativa» ayudado por el «Sindicato Agrícola de San Bartolomé», inició últimamente una nueva gestión cerca de sus entidades superiores inmediatas: «Cámara Oficial Agrícola de Mallorca» y el «Servicio Agronómico», a fin de poder importar de Italia la contra plaga de la Mosca del Olivo (*Dacus Olea Meig*) o sea el llamado por los agricultores mallorquines *Corc de costat*.

Hace algunos años se intentó otra vez ponerse en relación con los Centros Oficiales Italianos para conseguir esa contra plaga sin que entonces pudiera conseguirse el objeto apetecido.

La contra plaga que se trata de importar y aclimatar en nuestra isla es *L'opius siculus*, cuyo insecto deposita sus huevos en el agujero producido por el *Dacus* en la aceituna, y sus larvas, al nacer, devoran las del *Dacus*.

Nuestros agricultores saben por experiencia el daño y la pérdida que representa los ataques del *Dacus*. En la cosecha que se acaba de recolectar calculamos una pérdida de un 40% en los olivares situados a alturas inferiores de 500 metros sobre el nivel del mar.

Para que se vea la asombrosa fecundidad de la Mosca del Olivo, tomamos del libro «El olivo y el aceite», del Profesor italiano A. Aloi, en su página 115 y 116 lo siguiente:

«Una hembra del *Dacus* deposita de 300 a 400 huevos. Desde la puesta del huevo hasta su completa transformación en mosca transcurren de 25 a 30 días, según el clima. Y suponiendo que sólo haga tres puestas, tendremos que una mosca puede producir en una sola estación, 8.000.000 de larvas, calculando sólo en 100 el número de huevos depositados por cada una.»

Como resumen del estado actual de las gestiones que se llevan a cabo, insertamos a continuación la carta recibida por el Ingeniero Director del Servicio Agronómico, D. Ernesto Mestre, en su idioma original y traducida al español, cuya labor en este asunto, como también la de su compañero D. Fernando Blanes, es meritoria, mereciendo la gratitud de todos los agricultores mallorquines:

«Palermo-4 diciembre 1937 XVI.

Ilmo. Signore D. Ernesto Mestre.

Servicio Agronómico-Palma di Maiorca. Egregio Collega:

L'Opus siculus vive sempre da noi, ma non ancora siamo riusciti a moltiplicarlo si da renderlo agrariamente utile.

Se ne mandassimo ora degli esemplari, in questa stagione andrebbero perduti.

Ci scriva ancora nella prossima estate e saremo lieti di mandarle, perché Lei possa tentare di diffonderlo costì.

Col piú distinti saluti: Il Direttore—L. Montemartini.

R. Osservatorio Regionale di Fitopatologia».

«Estimado colega:

L'Opus siculus vive siempre entre nosotros, pero aún no hemos conseguido multiplicarlo, pero si de hacerlo agrícolamente útil.

Si le mandásemos ahora ejemplares, en esta estación sería tiempo perdido.

Escriba Vd. en la próxima estación y estaremos orgullosos de mandarle, para que Vd. pueda intentar difundirlo allí.

Con saludos afectuosos: El Director, L. Montemartini.»

Es altamente elogiable el celo e interés que las mencionadas entidades agrícolas sollerenses vienen desplegando para destruir la plaga de la funesta Mosca del Olivo que tantos perjuicios ocasiona a la agricultura local, y celebraremos a las gestiones que a tal objeto actualmente realizan, se vean coronadas por el más completo éxito.



D.^a Catalina Joy Colom

Vda. de D. Antonio Joy Garau

falleció ayer, viernes, día 4 de Marzo de 1938

A LA EDAD DE 90 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— A. E. R. I. P. —

Sus atribulados hijo: D. Antonio Joy Joy e hija política, D.^a Augusta Poyes; hermana política, D.^a Margarita Oliver Arbona; sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida y les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada, por lo que les quedarán agradecidos.

En el colegio de las MM. Escolapias

Inauguración de la tómbola benéfica pro soldados heridos

Conforme estaba anunciado, el pasado sábado, día 26, tuvo lugar en el Colegio de MM. Escolapias la solemne inauguración de la tómbola que, en favor de los heridos de guerra del Hospital Calasancio de la Sierra de Córdoba, habían organizado las alumnas del mencionado centro docente.

Presidieron el acto las Autoridades eclesiásticas, militares y civiles de esta ciudad, junto con las personalidades venidas ex profeso de la capital: el Excmo. Sr. don Mateo Zaforteza, Alcalde de Palma; don José Ramis de Ayreflor, Delegado de Enseñanza, y el conocido y laureado poeta D. José M.^a Tous y Maroto.

llenaba la sala una distinguida concurrencia. Al tomar la Presidencia posesión de sus respectivos sitios, a los acordes de la «Marcha de Infantes», la sala presentaba un magnífico aspecto: los riquísimos damascos en cuyo centro destacaba una bella y fina imagen de María Inmaculada a cuyos pies se desplegaba la bandera roja y gualda; los diversos estantes llenos de variados objetos destinados a la Tómbola; la animada concurrencia, la alegría de las alumnas,—recompensa del deber cumplido con entusiasmo,—todo contribuía al esplendor del acto.

El programa desarrollóse según se había anunciado: Himno Nacional, coreado por las alumnas y escuchado con respetuoso entusiasmo. Poesía alusiva al acto,—la que en otro lugar del presente número publicamos, inspirada composición de nuestra estimada colaboradora Srta. Francisca Alcover,—

recitada con sentimiento y maestría por la alumna del Colegio Srta. Antonia Bernat Palou. «Tristezas», coro, y en seguida hizo uso de la palabra el Sr. D. José Ramis de Ayreflor, Delegado de Enseñanza, quien en vibrantes párrafos hizo la definición del verdadero patriotismo, que no debe consistir solamente en vitores y demostraciones de entusiasmo, sino que debe traducirse en obras. El «Himno a Franco» fué cantado seguidamente por las colegialas. Después se levantó el Excelentísimo señor Alcalde de Palma, D. Mateo Zaforteza, quien dijo un bello y patriótico discurso, elogiando la demostración de caridad que en favor de nuestros admirables soldados representaba el acto que se estaba celebrando, glosando en inspirados párrafos el argumento de cómo en España siempre deben ir unidas las ideas de Dios y Patria. Después el coro cantó un Himno a la Inmaculada, y el poeta D. José Tous y Maroto deleitó a la concurrencia recitando de un modo admirable su vibrante composición titulada «A España». El señor Alcalde de Sóller, D. Jaime Casanovas, expresó su satisfacción por ver celebrar en esta ciudad un acto de la importancia del que se estaba verificando, y acabó su parlamento con unos vivos patrióticos. Finalmente se repitió el Himno Nacional, con cuyos acordes se dió por terminado el acto.

La tómbola se vió concurridísima todas las horas en que pudo ser visitada, habiendo sido también muy satisfactorio el resultado pecuniario con ella obtenido, como no podía menos de suceder dada su noble, caritativa y patriótica finalidad, lo que nos complacemos en consignar al mismo tiempo que enviamos a las colegialas organizadoras y a las RR. MM. que las han alentado y secundado en su benéfica labor, junto con nuestro aplauso, nuestra sincera felicitación.

La Junta General del «Ferrocarril de Sóller»

El domingo próximo pasado se celebró bajo la presidencia de D. Juan Puig Rullán la Junta General ordinaria de accionistas del «Ferrocarril de Sóller», concurriendo a la misma regular asistencia. De la Memoria leída por el Director Gerente, D. Jaime J. Joy, resulta que por consecuencia de la guerra persiste la anomalía en cuanto al pago por el Estado de las subvenciones por garantía de interés, lo que impide a la Compañía hacer frente a sus cargas financieras.

En cuanto al desarrollo de la explotación, se hace resaltar que el establecimiento de la Base Naval ha determinado un incremento del tráfico precisamente en momentos en que los ingresos cubrían escasamente los gastos, rindiéndose, en la Memoria, un testimonio de gratitud sincera al gran impulsor de los intereses morales y materiales de nuestra ciudad, D. Jerónimo Estades Lladrés (q. e. p. d.), que consiguió con sus iniciativas y eficaces gestiones las reformas que han permitido el establecimiento en nuestro puerto de importantes servicios.

El total de productos de explotación durante el ejercicio de 1937 se ha elevado a 535.191'34 pesetas, y el de los gastos a 480.784'39.

En el Balance presentado figura una pérdida, debido a que no se incluyen en el mismo las subvenciones a percibir del Estado, evitándose de esta manera el pago de impuestos correspondientes a ingresos que únicamente serán efectivos cuando la Hacienda pública normalice su situación.

Contestando a preguntas de D. Bartolomé Arbona, el Sr. Joy puso de relieve que la vida de la Sociedad sería completamente despejada si se le abonaran las cantidades que se le adeudan, como demuestra el siguiente cuadro resumen:

Créditos contra el Estado:

Subvención 1935.	201.587'24	
» 1936.	207.281'77	
» 1937.	157.360'02	566.229'03

Deudas a Bancos y particulares .	195.244'75	
Capones vencidos no pagados.	124.707'50	
Obligaciones amortizadas no pagadas . . .	46.500'00	
Descuento en subvenciones y otros impuestos. . .	19.500'00	385.952'25

A favor de los accionistas . 180.276'78

Quedando para repartir 180.276'78 pesetas, o sea unas veinticinco pesetas por acción, una vez satisfechas todas las deudas y cargas financieras.

Se reeligieron, por unanimidad, los señores Vocales a quienes por turno reglamentario correspondía cesar en sus cargos. Para las vacantes ocurridas fueron nombrados por mayoría de votos D. Pedro J. Castañer Ozonas y D. Ramón Oliver Ferrá vocales titulares; y por unanimidad D. Miguel Casanovas Colom y D. Gabriel Mayol Crespi vocales suplentes.

A propuesta del Director-Gerente se reiteró la adhesión al Generalísimo Franco, que tan brillantemente defiende la Causa de España lo mismo en los frentes de combate que en su magnífica labor de organización de la retaguardia.

A los señores reelegidos y a los de nuevo nombramiento enviamos nuestra sincera felicitación por la distinción de que han sido objeto, felicitación que hacemos extensiva a los actuales directivos de la Compañía y de un modo particular al Director y al Sub-Director, D. Jaime J. Joy y D. Miguel Puig, por los brillantes resultados conseguidos con su gestión a pesar de las difíciles circunstancias presentes.

CRONICA LOCAL

COLOMBOFILAS

Junta General de la Sociedad Colombófila

Con una asistencia poco numerosa, celebró la Sociedad Colombófila, el 23 del pasado Enero, su anual Junta General ordinaria.

En dicha junta fueron renovados el Presidente y dos vocales, el Presidente por no poder, con las ocupaciones propias de su negocio, dedicar toda la actividad que el hubiera querido a la Sociedad.

En sustitución del Sr. Borrás, que hasta hoy ha ocupado el cargo de Presidente con el cariño que siente para las mensajeras, y sacrificando en bien de las mismas muchas horas que le reclamaban sus innumerables ocupaciones, pasa a ocupar la presidencia D. Miguel Frontera, antiguo colombófilo y excelente aficionado, el cual ha ocupado este cargo en varias sociedades colombófilas francesas y cuyo amor por nuestras mensajeras es de todos los buenos aficionados bien conocido.

La Directiva quedó, por lo tanto, constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Miguel Frontera.
Vice-Presidente: D. Juan Palou.
Secretario: D. Damián Orell.
Vice-Secretario: D. Sebastián Frontera.
Tesorero: D. Damián Morell.
Vice-Tesorero: D. Guillermo Mayol.
Vocal 1.º: D. Juan Lladó.
Vocal 2.º: D. Juan Morey.
Vocal 3.º: D. Bonifacio García.

A continuación se acordó suspender el concurso de Pollensa; fué aprobado el extracto de cuentas y se acordó que, mientras no se normalicen las actuales circunstancias, deje la Sociedad de hacer vida activa y por lo tanto si se organiza alguna suelta vaya ésta a cargo de los organizadores, aun cuando pueden usar el nombre de la Sociedad.

Igualmente fué tomado el acuerdo de que todos los socios activos están obligados a tener en regla el registro de su palomar y a disposición de cualquier inspección que pudiera hacer a los palomares la Directiva o uno de sus delegados.

Se recuerda a todos los poseedores de paloma mensajeras, no socios, que el 31 del corriente Marzo termina el plazo para su ingreso en la categoría de «Socios Pasivos», cuyas condiciones ya publicamos anteriormente; pasada esta fecha serán denunciados a la Autoridad todos los palomares clandestinos, para que les sean impuestas las sanciones a que hubiera lugar.

Ayuntamiento de Sóller

Subscripción abierta para recaudar fondos al objeto de contribuir a los gastos de construcción del nuevo buque de guerra «España».

	Pescetas
Suma anterior.	2.212'80
Joaquín Pastor Arbons.	50'00
Suma.	2.262'80

Registro Civil

NACIEMENTOS

Día 25.—Margarita Trias Vives, hija de Pedro Juan y Margarita.
Día 2 de Marzo.—Rosa Bota Ripoll, hija de Juan y María.
Día 3.—Jaime Amengual Pujades, hijo de Miguel y Clemencia.

MATRIMONIOS

Día 28 de Febrero.—Sebastián Jaime Cabals con Francisca Darder Estades, solteros.

DEFUNCIONES

Día 28.—María Baqués Carbó, de 91 años, soltera, calle de Batach, n.º 25.
Día 1 de Marzo.—Bárbara Colom Andreu, de 72 años, viuda, calle del General Mola, n.º 141.
Día 4.—María Peláez Morro, de 8 meses, M.º 43, n.º 159.
Día 4.—Jaime Bernat Ballester, de 91 años, viudo, calle de la Romaguera, n.º 7.

El Catastro de la Riqueza Urbana

Se pone a efectos de reclamación la relación de casas del extrarradio

Por medio de un bando D. Jaime Casas Pastor, Alcalde Presidente de la Comisión Gestora de nuestro Ayuntamiento ha notificado al vecindario que, habiéndose recibido en este Ayuntamiento las relaciones formadas por la Administración de Propiedades y Contribución Territorial de esta Provincia, que hacen referencia a las casas de las afueras de la población, se le previene que dichas relaciones estarán expuestas en las oficinas municipales a efectos de reclamación durante el plazo de quince días, anunciándose que terminado dicho plazo serán devueltas las citadas relaciones con las reclamaciones que se hayan producido.

El plazo de referencia empezó a contar desde el día 3 del corriente.

Nueva visita a Palma de los aviones rojos

El martes por la tarde, los aviones rojos hicieron una nueva incursión sobre Mallorca, que resultó por fortuna completamente inofensiva.

He aquí el parte de la Jefatura de Antiaeronáutica:

«A las 14'35 horas los puestos de observación acusaron la presencia de aviones enemigos, tocándose alarma y cinco minutos después aparecieron sobre la Isla 5 aviones enemigos que arrojaron bombas sobre el campo y en número sobre la bahía en la zona declarada neutral en la que están fondeados algunos buques extranjeros. Sin novedad.

Esta Jefatura se complace en demostrar su satisfacción por la prontitud y celo demostrado por todos los elementos de la Organización disponiéndose al cumplimiento de sus deberes.

Palma 1.º de Marzo de 1938. 2.º Año Triunfal.—El Jefe de Antiaeronáutica.»

Los aviones rojos en número de cinco hicieron su aparición por la parte S. O. de la isla, dejando caer bombas que dieron en el campo, quedando entre la tierra de labor.

Poco antes de llegar a nuestro puerto fueron «saludados» por nuestros cañones antiaéreos y ante el peligro obtaron por desaparecer hacia Cabrera, arrojando bombas sobre nuestra bahía, cayendo en el mar entre los buques de guerra inglés e italianos sin causar tampoco daño alguno.

Como decimos al principio, su visita dañina quedó frustrada; pues no causaron daño personal alguno, ni tampoco material.

Los servicios de vigilancia y de alarma funcionaron tan a la perfección, que la gente tuvo tiempo de sobra para ir a los refugios, sonando la señal de levantarse la alarma, a eso de las tres.

Gramática alemana

Por Francisco de B. Moll

D. Francisco de B. Moll, cuya competencia en filología reiteradamente ha confirmado, acaba de publicar una nueva obra, dando, a la vez que una prueba más de su facultad, otra de su incansable espíritu emprendedor. Ha dado a la estampa ahora una *Gramática Alemana* (Primer curso).

Es una obra que por el claro lenguaje con que está expuesta; por la precisión y claridad de las reglas que contiene; por el método que sigue, y por las explicaciones, ejercicios y vocabularios que la completan, es de suma utilidad para el estudio de la lengua alemana.

Bien impresa y elegantemente encuadernada, es una obra que bajo todos sus aspectos hace acreedor al Sr. Moll de un justificado parablen, que nos place transmitirle al propio tiempo que hemos de agradecerle la atención que con nosotros ha tenido de dedicarnos un ejemplar.

Notas de Sociedad

LLEGADA

El lunes regresó de su viaje a la península a bordo del vapor «Franca Fassio» la señora D.ª Antonia Barceló Miquel, esposa de nuestro buen amigo D. Ramón Colom Rullán, quien ha permanecido una temporada con su hermano D. Bartolomé, estimado amigo y colaborador, que desempeña el cargo de Administrador de Correos en Burgos.

NATALICIO

El hogar de los esposos D. Germán March, Farmacéutico de Palma y D.ª Catalina Vicens, se ha visto alegrado con el feliz nacimiento de una hermosa niña.

Por tal motivo enviamos a los gozosos papás y demás familiares de la criaturita nuestra efusiva enhorabuena.

ASCENSO

Nos enteramos de que estos pasados días ha sido conocida en esta ciudad la noticia del ascenso a Capitán de Fragata, equivalente a Teniente Coronel en la graduación del Ejército, del que era Capitán de Corbeta y dignísimo Jefe de la Base de Aprovisionamiento de nuestro Puerto, D. Felipe Abarzuza Oliva.

Este ascenso ha sido conocido aquí con gran retraso, porque fué producido con antigüedad del mes de Octubre.

Mucho nos alegra poder comunicar a nuestros lectores esta agradable noticia y en poder enviar al Sr. Abarzuza, con tal motivo, nuestra más sincera felicitación.

NECROLOGICAS

La Hermana Mercedes Baqués Carbó

Después de breves días de postración en cama, a que obligó la leve dolencia con que complicáronse los achaques inherentes a su muy avanzada edad, se durmió el lunes de esta semana en la paz del Señor la tan conocida y simpática Hermana portera del colegio de las M.M. Escolapias de esta ciudad, Mercedes Baqués Carbó de Jesús Crucificado, y en la tarde del mismo día, a las cuatro, se rezó en la iglesia de dicho establecimiento docente el Rosario, verificándose acto seguido la conducción del cadáver al cementerio, con asistencia de la Comunidad parroquial con cruz alzada y de buen número de colegialas, las que, presididas por el capellán de aquél, formaron en el cortejo fúnebre siguiendo al féretro.

Era la anciana Hermana Mercedes natural de Olesa de Bonesavalls, de la provincia de Barcelona, y residía aquí, en Sóller, desde el año 1885. Contaba la edad de noventa y un años y llevaba sesenta y cinco de profesión religiosa, habiendo ejercido desde que vino a esta ciudad el cargo de portera del colegio calasancio.

Su muerte ha sido por las Rdas. Madres, Hermanas y alumnas de éste muy sentida, y lo ha sido también por las ex alumnas, por las respectivas familias de aquéllas y de éstas y por cuantas personas tuvieron ocasión de apreciar la bondad de su corazón, la afabilidad de su trato, la humildad de su carácter, su celo en el cumplimiento de sus deberes y las demás virtudes de que estaba adornada su alma.

El martes por la mañana se celebró el funeral en la referida iglesia del colegio, y a este acto religioso aplicado en sufragio del alma de la difunta asistieron en gran número las colegialas y, junto con ellas, otras personas que tuvieron siempre a la amable Hermana Mercedes en gran estima.

Descanse en paz ésta, y reciban la reverenda Madre Superiora, la Comunidad de religiosas Escolapias y los familiares de la extinta la expresión de nuestro muy sentido pésame.

D.ª Bárbara Colom Andreu

A larga y penosa enfermedad sucumbió el martes, día 1.º de los corrientes, la bondadosa anciana D.ª Bárbara Colom Andreu, viuda del conocido comerciante D. Miguel Estades, habiendo sido confortado su espíritu para su entrada en la eternidad con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

No por esperada desde larga fecha, dada la índole de la dolencia, ha sido menos sentida en esta localidad la muerte de la sufrida y resignada paciente, cuya pérdida deja sumidos en acerbo dolor a sus familiares y ha causado profundo pesar en cuantas personas amigas, o simplemente conocidas, de la finada con ella habían tenido algún trato, pues que por éste, por su liberalidad todo el tiempo en que le fué propicia la suerte, prueba de su caritativo corazón, y por todas las demás prendas morales de que estaba adornada captóse en todo tiempo, entre sus vastas relaciones, un verdadero aprecio.

Fuó amante esposa, excelente compañera del que había en su juventud unido con ella sus destinos, y a su lado permaneció siempre para alentarle y ayudarle en el comercio de exportación de frutos desde la región valenciana, a que aquél se dedicaba. Y fué también cariñosa madre de familia, que se desvivió por la educación de sus hijos, a quienes quiso—¡ánhelos muy naturales en una buena madre!— poder proporcionar un porvenir brillante, cosa que el Hado adverso, que ya le arrebató a uno de ellos en la plenitud de la vida, no le ha permitido desgraciadamente realizar.

El mismo día de la defunción, por la noche, previo el rezo del rosario en la casa mortuoria, se verificó la conducción del cadáver a la última morada, y en la mañana del miércoles se celebró en la Parroquia solemne funeral en sufragio del alma de la infortunada Sra. Colom, a cuyos actos asistió numerosa concurrencia.

A las oraciones de la Iglesia y de los familiares de la extinta unimos las nuestras pidiendo a Dios para ésta la eterna bienaventuranza, y pedimosle además para los que lloran la pérdida del ser querido resignación y consuelo. Reciban todos la expresión de nuestra sincera condolencia.

D.ª Catalina Joy Colom

También a una edad muy avanzada, a la que se puede considerar como muy excepcional, de noventa años, entregó su alma al Creador, en la tarde de ayer, la vecina D.ª Catalina Joy, viuda de don Antonio Joy Garau y madre de nuestro amigo el comerciante establecido en la ciudad belga de Saint Chislain, D. Antonio, habiendo sido su desaparición de este mundo muy sentida en esta población, entre las numerosas amistades de la fenecida y de los suyos, y de un modo especial en Biníratx y alrededores, donde era la nonagenaria muy conocida y estimada.

Era la Sra. Joy una de tantas mujeres sin otra historia que la de haber sido en toda su vida una cumplidora fiel de sus deberes, religiosos y caseros: obediente y sumisa a sus padres, primero, y esposa afectuosa y abnegada, y amante y celosa madre, después, con cuyas bellas cualidades y otras no menos relevantes en su trato personal con los extraños, entre las que sobresalía un carácter franco, expansivo y jovial, y una exquisita afabilidad, captóse, más aún que las consideraciones y simpatías de las personas con ella relacionadas, de todas una cordial atracción y un verdadero cariño.

Esta noche ha de rezarse el rosario de cuerpo presente, en la casa mortuoria, y acto seguido se verificará la conducción del cadáver al cementerio, y el lunes por la mañana se celebrará el funeral, en la Parroquia, en sufragio del alma de la difunta. A uno y otro de estos actos es probable asista numerosa concurrencia, dadas las muchas amistades con que cuenta en esta población la familia Joy.

Nos hacemos cargo del vivo dolor que ha de causar la inesperada y fatal noticia de la súbita defunción de su querida madre a los únicos hijos de la fenecida, los esposos D. Antonio Joy y D. Augusta Poyes, a quienes con seguridad ha de sorprender porque sabían que se conservaba la anciana ágil y fuerte, con claridad de entendimiento y en el uso completo de todas sus facultades; y así se conservó, en efecto, hasta pocos días antes de su muerte. En su sentimiento les acompañamos, y lo mismo a la hermana de su madre, D.ª Margarita, sobrinos y demás deudos, y con ellos pedimos a Dios para el alma de aquélla la gloria eterna.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77 SÓLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora municipal el día 2 de Marzo de 1938

Los que asisten

La presidió el señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, y a la misma asistieron los señores gestores D. José Bauzá Pizá, D. Guillermo Bernat Castañer, D. Jaime Scarxell Muntaner y D. Guillermo Morell March.

Orden del Día

Acta anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer: A D. Francisco Colom Gamundí, 1.218'60 ptas. por los jornales y materiales invertidos, desde el 16 de Julio de 1937 al 24 de Enero de 1938, en la construcción de la carretera del Lazareto a Muleta. A D. Francisco Servera Amengual, 632'80 ptas. por los derechos y suplidios de la escritura otorgada con el «Crédito Balear» el día 30 de Noviembre de 1937, y a D. Sebastián Mora, de Palma, 676 ptas. por los gastos de la misma escritura. A la sociedad «El Gas», 519'83 ptas. por el fúido eléctrico suministrado, durante el mes de Enero último, para el alumbrado público; 458'22 ptas. por el fúido eléctrico suministrado, durante el citado mes, para el alumbrado de la Casa Consistorial y otras dependencias municipales; 173'10 ptas. por trabajo y material invertidos en la instalación de varias luces; 71'20 ptas. por premio de cobranza del impuesto municipal sobre el consumo de gas y electricidad, correspondiente al 4.º trimestre de 1937, y 0'80 ptas. importe del alquiler del contador de la estufa de gas existente en el despacho de la Alcaldía. A D. Luis Sanchis, Secretario del Juzgado Municipal, 89 ptas. importe de una relación de documentos expedidos por el Juzgado y Registro Civil, durante el mes de Enero último, a instancia de personas a quienes alcanza el beneficio de exención de pago de derechos. A «Cementos Bauzá», 175'45 ptas. por 159 sacos de cemento suministrado, durante los meses de Noviembre y Diciembre últimos, para diversas obras realizadas por administración. A D. Lorenzo Riera, 104'15 ptas. por 30 sacos de yeso y 25 piezas de «máres» suministrado, desde el día 20 de Enero al 22 de Febrero últimos, para varias obras realizadas por la brigada municipal. A D. Pedro J. Suau, 897'75 ptas. por unos trabajos de reparación efectuados en el camino denominado de *So'n Passa*, a cuenta del Ayuntamiento.

Se acordó aprobar las siguientes nóminas y satisfacer su correspondiente importe:

La que comprende el alquiler de los edificios donde están instaladas las escuelas nacionales de la Alquería del Conde y de la Huerta y las indemnizaciones por casa-habitación a los señores maestros nacionales de esta ciudad, correspondiente al primer trimestre del actual ejercicio, que asciende a la suma de 1.565'80 pesetas.

La relativa al alquiler de la casa donde está instalado el Cuartel de la Guardia civil, correspondiente al primer trimestre del año en curso, que asciende a la suma de 600 ptas.

La referente al alquiler del local que ocupa la Estación telegráfica de esta ciudad, correspondiente al primer semestre del corriente año, que importa la suma de 750 pesetas.

Y la que comprende el alquiler de la casa donde están instaladas las oficinas del Juzgado Municipal de esta ciudad, correspondiente al primer trimestre del año actual y al mes de Diciembre de 1936, que asciende a la suma de 250 ptas.

Permisos para obras

Después de la lectura de las correspondientes instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. José Morell Casasnovas, como encargado de D. José Arbona, para conducir las aguas residuales procedentes de la fosa séptica existente en la casa propiedad del señor Arbona, sita en el camino del Cementerio, esquina a la calle de Catalina y Francisca Casasnovas, a la alcantarilla pública.

A D. Juan Far Sastre, para colocar una pequeña piedra en el tramo de la fosa común del Cementerio municipal, donde recibió sepultura el cadáver de D.ª María Ribas Magdaleno, debiendo ser quitada dicha piedra una vez transcurrido el plazo reglamentario.

(En este momento selló del salón de sesiones el señor Morell.)

A D. Guillermo Morell March, como encargado de la entidad «Unión Textil, S. A.» para abrir una zanja en el trayecto de la calle de la Romaguera desde el frente del cine «Kursaal» hasta la fábrica propiedad de dicha entidad, al objeto de colocar una tubería para el servicio de aguas de la citada fábrica.

Al mismo D. Guillermo Morell, como mandatario de D.ª María Castañer, para conducir las aguas sucias y pluviales de la casa número 17 de la calle de Santa Teresa a la alcantarilla pública.

A D. Antonio Marcús Ripoll, en nombre de su esposa D.ª Antonia M.ª Folch Xumet, para cercar mediante pared y rejilla unos solares de su propiedad situados en el punto denominado el *Camp de S'Oca*, y construir los cimientos y pared en forma de que en su día se puedan edificar casas.

A informe del señor Ingeniero

Se resolvió pasar a informe del señor Ingeniero encargado de la carretera de Palma al Puerto de Sóller, una instancia promovida por D. Guillermo Morell March, en nombre de D.ª Catalina Colom Gomila, Vda. de Lladó, mediante la que solicita permiso para reparar los desperfectos existentes en las fachadas principal y lateral de la casa n.º 124 de la calle de José Antonio Primo de Rivera.

(En este estado volvió a entrar en el Salón Capitular el señor Morell, pasando a ocupar su sillón.)

Se resolvió también pasar a informe del citado señor Ingeniero otra instancia promovida ésta por D. Jaime Canals Serra, mediante la que solicita permiso para verificar una ampliación en un edificio de su propiedad lindante con el Hectómetro 2 del Kilómetro 33 de la expresada carretera, con arreglo al proyecto presentado.

Extracto de acuerdos

Fué leído y aprobado el extracto de los acuerdos tomados por la Comisión Gestora en las sesiones celebradas durante el

CUBRA

los gastos que le ocasionaría una defunción en su hogar

La "FUNERARIA LLORET,"

UNICA NETAMENTE MALLORQUINA

Le responde con capital propio

General Mola, n.º 23 (antes Unión)

PALMA

Teléfono n.º 2017

Sucursal en Sóller. { Calle Juan Marqués Arbona, n.º 44
Teléfono n.º 96

Representante. JAIME FEMENIAS, Tamany, 9

Teléfono, n.º 99 - Sóller

mes de Enero último, acordándose remitir copia del mismo al Excmo. señor Gobernador Civil de esta provincia para su publicación en el «Boletín Oficial».

Pago de haberes a los empleados

Se acordó satisfacer a los empleados administrativos, de servicios especiales, subalternos y guardia municipal del Ayuntamiento, sus respectivos haberes correspondiente al mes de Febrero último.

Expedientes de quintas

Se acordó aprobar tres expedientes de excepción legal, por hijos de viuda pobre, instruidos a instancia de los mozos Matías Arbona Colom, Miguel Braqué Cerdá y Jaime Mateu Tortella, del reemplazo de 1940, y darles el curso procedente.

(En este momento salió del salón de sesiones el señor Bernat.)

Informes del señor Delegado local de la Fiscalía de la Vivienda

Vistos los informes emitidos por el señor Inspector Municipal de Sanidad, Delegado en esta ciudad de la Fiscalía de la Vivienda, a las respectivas instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Antonio Colom Casasnovas, como encargado de D. Guillermo Bernat Castañer, para construir una casa, con arreglo al proyecto presentado, en unos terrenos propiedad del señor Bernat, existentes en la finca denominada *Es Través*.

(En este estado volvió a entrar en el Salón Capitular el señor Bernat.)

A D. José Morell Casasnovas, como encargado de D. Juan Enseñat, para hacer una reforma en la casa n.º 5 de la calle de la Vuelta Piquera, con arreglo al proyecto presentado, y para conducir las aguas sucias y pluviales de la misma a la alcantarilla pública.

Ingresos

Se aprobaron las relaciones de cantidades recaudadas por la Administración Municipal de Arbitrios, durante el mes de Enero último, por arbitrios ordinarios y extraordinarios, las cuales ascienden respectivamente a las sumas de 14.983'66 ptas. y 2.616'06 ptas., y se acordó ingresar dichas cantidades en la Caja municipal.

Se aprobó otra relación de cantidades recaudadas por la citada Administración de Arbitrios, durante el expresado mes de Enero, por débitos de arbitrios municipales correspondientes al ejercicio de 1936, que asciende a la suma de 1.595'25 ptas., y se acordó igualmente ingresar dicha cantidad en la Caja de este Municipio.

Dióse cuenta de la liquidación de las cantidades cobradas por la sociedad «El Gas» durante el cuarto trimestre de 1937, por el impuesto municipal sobre el consumo de gas y electricidad, que asciende a la suma de 2.373'48 ptas., y se acordó aprobarla e ingresar la expresada cantidad en la Caja municipal.

Un donativo

Se acordó fijar en 102'65 ptas. el importe del donativo con que ha de contribuir el Ayuntamiento a la instalación de una Enfermería en la Base de Aprovisionamiento del puerto de esta ciudad, y satisfacer la citada cantidad al objeto expresado.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

De Teatros

FANTASIO

Fué presentada el sábado y domingo últimos la formidable epopeya del aire: *Titanes del cielo*, magnífica producción «Metro» protagonizada por los grandes artistas Wallace Beery y Clark Gable, y con la cooperación de las fuerzas navales y aéreas de los Estados Unidos.

Se proyectó también el aplaudido film *La hija de Juan Simón*, creación del famoso cantador de flamenco Angéllilo, secundado por la bella artista Pilar Muñoz.

El programa que ha de proyectarse esta noche y mañana lo forman dos importantes estrenos: *Violines de Hungría* y *La voz que acusa*.

Esta última está protagonizada por el excelente actor de carácter Spencer Tracy y la bella artista Virginia Bruce. Contiene un argumento realmente sensacional, de originalidad extraordinaria, que nos ofrece una muestra de lo que puede ser un asesinato perfecto, es decir, tan hábilmente preparado que debe forzosamente permanecer en la impunidad. Un individuo habituado a estudiar los más variados crímenes y sus características esenciales, acostumbrado a examinar sobre el terreno los fallos más elementales en que incurren hasta los más empedernidos criminales, se halla un día compelido al crimen, en virtud de una venganza que sería perfectamente justificada si la venganza y el asesinato pudieran ser justificados jamás. Lo cierto es que al planear el crimen, su experiencia le aconseja obrar de manera tan perfecta, que jamás se pueda descubrir su delito.

Pero el hombre que puede especular con las debilidades ajenas, difícilmente podía sustraerse a las suyas propias, y es su misma conciencia, el único factor con el que no había contado, quien obligará al autor a entregarse, después de la más titánica lucha librada entre sus sentimientos encontrados y recogida por la cámara de forma en verdad emocionante.

Violines de Hungría es una de las más preciosas comedias presentadas por «Ufilms», la marca que nos ha ofrecido tan bellísimas producciones.

Tema sentimental de altos vuelos, en el que juega un papel importante el amor, enmarcado dentro de un cuadro de exquisita galanura, de riqueza, y al que le da mayor realce la actuación de la más célebre orquesta de tziganes que existe, la «Orquesta Rode», cuya celebridad y maestría es tan conocida que no requiere ningún elogio, si bien en esta ocasión realiza una labor sencillamente maravillosa.

Violines de Hungría es un film dulce y amable, extraordinariamente alegre, exento de toda intriga complicada y profunda, pero que llega íntimamente al espectador y se adueña de su voluntad durante toda la acción, embelesándolo con el encanto de música tzigana, de ritmo brillante y evocador.

Tiene, además, en su haber esta producción, el de estar interpretada por una verdadera lumbrera del arte como es la gentil Marcelle Chantal, quien tiene por compar-

COMISION Y EXPORTACION

ESPECIALIDAD EN NAKANJAS Y MANDARINAS
FRUTOS — PRIMERIZOS — LEGUMBRES
EMBALAJES ESMERADOS

Cristóbal Colom

ARGEL - Rue de Suez 3 (detrás del nuevo mercado)

Patatas comestibles y para sembrar, de todas clases

Dirección Telegráfica: MOLOC-ARGEL Teléfono: 37-83

Vida Religiosa

En honor del Sagrado Corazón de Jesús

Se celebró en la iglesia parroquial el domingo, lunes y martes próximos pasados la esplendorosa oración de Cuarenta-Horas que dedica anualmente al Divino Corazón, en estos tres últimos días de Carnaval, la archicofradía del Apostolado de la Oración, y a las brillantes funciones constitutivas de esta excepcional solemnidad ha asistido un público numerosísimo.

En el primero de los mencionados días dieron principio dichas funciones con una muy nutrida Comunión general, que se efectuó después de la misa de las siete y media. En ella tomaron parte los asociados del Apostolado de la Oración, las asociadas Hijas de la Purísima—por ser el cuarto domingo del mes—y gran número de devotos del Sagrado Corazón de Jesús, de uno y otro sexo.

A las nueve y media se cantaron las Horas menores, con Tercia solemne, y seguidamente dió principio la Misa mayor, en la cual interpretó la capilla parroquial, con acompañamiento de armonium y bajo la dirección del organista Rdo. D. Miguel Rosselló, la composición a tres voces «Benedicamus Domino», del maestro Perosi. Fué el celebrante el Rdo. D. Pedro Lucas Ripoll, asistido, en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, por los Rdos. D. Antonio Rullán y D. Pedro Antonio Magraner. Después del Evangelio ocupó la cátedra del Espíritu Santo el elocuente orador sagrado Rdo. P. Serafín del Carmelo, predicador del Triduo. Después del Oficio verificóse la exposición del Santísimo Sacramento.

A las doce, durante la última misa, cantóse un *Te-Deum*, con asistencia de las Autoridades Militares, de Marina, Civiles y de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. y de numeroso público, en acción de gracias por la victoria y reconquista de Teruel.

Por la tarde, a las tres y media, se continuó la devoción de los Siete Domingos en honor del Patriarca S. José, y al regreso de la procesión de rogativas cantó la Comunidad Vísperas, Completas, Maitines y Laudes solemnes. Rezóse luego el Rosario, practicóse un devoto ejercicio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, con meditación y cánticos, predicó el sermón del Triduo el mencionado orador, Rdo. P. Serafín, y se efectuó la reserva.

En los dos días siguientes se verificó la exposición del Santísimo a las seis y media; se cantaron las Horas menores y la Misa mayor más tarde, empezando a las nueve el lunes y a las nueve y media el martes, siendo en dichos días el celebrante el vicario Rdo. D. José Morey y los ministros los mismos del domingo, y en el último de esta solemnidad antes del Ofertorio hubo también sermón. Las funciones de la tarde y de la noche fueron igualmente lucidas que el domingo y tuvieron lugar a las ya mencionadas horas.

Al acto final asistieron también las Autoridades locales, que presidieron la procesión eucarística que se verificó por el ámbito del templo antes de la reserva de su Divina Majestad.

ALMACENES DE MUEBLES

RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6

Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

El «Día de Oración y Penitencia»

En celebración del acto de rogativa que a indicación de la Junta Diocesana de Acción Católica habíase anunciado para la tarde del próximo pasado domingo, organizóse una piadosa procesión, que recorrió las calles del General Franco, Santa Bárbara, plaza de Antonio Maura, San Jaime, Santa Teresa, General Mola, Batach, San Bartolomé, San Juan, Hospicio, Bálix, Palou, Serra, General Mola y plaza de Calvo Sotelo, y durante la misma se practicó la patética devoción del *Via-Crucis*. Concurrieron numerosos fieles, y divididos en grupos marchaban los alumnos de las escuelas nacionales y escuelas particulares, delante; a éstos seguían en gran número, los hombres; luego las niñas, escolares también de los distintos centros docentes de la ciudad, y en último término las mujeres, que éstas sí que asistieron en número considerable.

En cada uno de los grupos unos señores sacerdotes leían en alta voz las estaciones del «Via-Crucis por España», del Rdo. P. Marzo, S. J. y en los intermedios repetía a coro la multitud apropiados cánticos de la Pasión y misionales. La última estación se hizo en el templo, con la que dió fin el religioso acto, dirigiendo luego el Rdo. Párroco-Arcipreste breves palabras de gratitud a sus feligreses por la activa parte que en él habían tomado, demostrativa de su religiosidad y de su vehemente deseo de ver el pronto triunfo de las armas nacionales y completa pacificación de nuestra Patria.

El miércoles de Ceniza

En este día tuvo lugar, por la mañana, a las nueve, la bendición e imposición de ceniza al clero parroquial, y acto seguido se cantó la Misa mayor, en la forma que prescribe la sagrada Liturgia.

Terminado el Oficio, fué trasladada procesionalmente a la Parroquia, desde la iglesia del Hospital, la veneranda figura del Santo Cristo de la Sangre, según costumbre anual, y por la noche, a las seis y tres cuartos, después del rezo del Rosario, se dió principio a la predicación cuaresmal, a cargo, hogaño, del Rdo. D. Pedro Santandreu.

Esta predicación continuará, en lo sucesivo, los días miércoles, viernes, sábados y domingos de cada semana, empezándose en el de ayer el Quincenario dedicado a la Sangre del Salvador.

Otras funciones en la Parroquia

El martes de esta semana, día 1.º del corriente mes de Marzo, se dió principio a las diarios ejercicios del Mes consagrado al glorioso Patriarca San José, los cuales se practican por la mañana, durante la misa de las seis y media.

Y ayer, primer viernes, se efectuó la acostumbrada Comunión general en la capilla del Sagrado Corazón de Jesús, para el Apostolado de la Oración, *intra missam*, que celebró el Rdo. D. Rafael Sitjar, Arcipreste, quien dirigió a los comulgantes fervorosa plática.

Las funciones del culto divino en la iglesia de la Visitación

También en este templo se celebró el próximo pasado domingo el «Día de Oración y Penitencia» organizado por la Junta Diocesana de Acción Católica con una muy concurrida Comunión general en la misa de las seis. Durante ésta se practicó la devoción de los Siete Domingos consagrados al Patriarca San José.

En las misas de las siete y de las ocho se rezó el santo Rosario, conforme se había anunciado, y a las once dijo la misa para las tropas, como en todos los días de precepto, el capellán auxiliar castrense D. Bernardo Pujol.

Por la tarde, después del ejercicio de los Siete Domingos, que tuvo lugar, previo el rezo del Rosario, a las cuatro se practicó la piadosa devoción del *Via-Crucis*. En los dos días siguientes, últimos de Carnestolendas, celebróse la Hora Santa, en función de desagravio, a las seis de la tarde.

El jueves se empezó la predicación cuaresmal, a cargo del Rdo. P. José Vanrell, la que se efectuó, y continuará todos los jueves, a las seis de la tarde.

Y se verificó por la mañana la Comunión general propia de los primeros viernes del mes, con asistencia de buen número de personas devotas del Sagrado Corazón de Jesús. La función de la tarde, que empezó con el rezo del rosario, a las seis, estuvo dedicada a los Sagrados Corazones, conforme habíamos anunciado, y se celebró con exposición mayor.

En la iglesia de las MM. Escolapias

También en la iglesia del Colegio Calasancio de esta ciudad se celebró el próximo pasado domingo el «Día de Oración y Penitencia», para impretar del Altísimo el pronto triunfo definitivo de las armas nacionales y consecución con él de la tan anhelada paz. Se verificó por la mañana la Comunión general indicada por la Junta Diocesana de Acción Católica, que estuvo muy concurrida, y luego, por la tarde, a las tres y media, se practicó la tierna devoción del *Via-Crucis*.

Más tarde, a las cuatro, y también el jueves, a las seis, se celebró, al igual de todas las semanas, la Hora Santa, con exposición del Santísimo Sacramento, y ayer se dió principio a la Novena de Gracia, en honor de San Francisco Javier. Continuará ésta todas las tardes de la semana próxima, a la misma hora, conforme en la sección de «Cultos Sagrados» que publicamos a continuación se anuncia.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de la Visitación.—Mañana, domingo, día 6: Comunión mensual para los Cofrades del Santo Cristo y Asociados de los SS. CC., en la misa de seis; Plática doctrinal y Ejercicio de los Siete Domingos a San José. A las siete y a las ocho, misas rezadas. Por la tarde, a las cuatro, Ejercicio de los Siete Domingos con rosario y plática de «Día de Retiro» y preparación para la muerte. Acto seguido solemne *Te-Deum* al Sa-

hero de interpretación al simpático Fernand Gravey, logrando de esta forma una labor conjunta imposible de superar.

Ambas cintas forman un completo y admirable programa destinado a constituir uno de los más legítimos éxitos de la actual temporada.

KURSAAL

Con gran éxito fué estrenada el domingo la bella producción «Fox» *Burbujas de Champán*.

El público celebró con grandes elogios esta película, cuyo argumento contiene momentos de enorme interés dramático y la ocasión de lucimiento a los protagonistas, todos ellos artistas de renombre, entre los que merecen destacarse por su magnífica labor los nombres de Herbert Mundín, Helen Wood y Paul Cavanagh.

Fué igualmente muy celebrada la producción «Radio» *El asesino invisible*, película de gran acción, magníficamente interpretada por Walter Abel y Margot Grahame.

Para mañana se anuncia en el «Kursaal» un gran acontecimiento cinematográfico; una reposición que el público espera con gran interés.

Se reprisará la colosal película *Morena Clara*, el film que ha batido el record de todos los éxitos y la mejor producción de la industria cinematográfica española.

Morena Clara es un film andaluz, una película gitana. Es Andalucía, jugosa y palpitante, la que vive en el lienzo sonoro, y es el alma gitana la que vibra en la acción.

Aprovechando el ritmo cinematográfico que se escapa de las páginas de la celebradísima comedia de Quintero y Guillén, «Cifesa» puso en las manos expertas de Florián Rey todos los medios necesarios para lograr un soberbio film.

Y así fué, *Morena Clara* figura en la historia del cinema español como una de las obras más simpáticas que se han realizado. Toda la donosura graciosa del alma gitana está plasmada allí con una plenitud estimabilísima. Está en el ambiente, y en los tipos, en el paisaje y en el diálogo.

Imperio Argentina, «la novela de España» que devuelve en caricia de labor interpretativa el madrigal en aplauso del público español, pone en esta cinta, con sal y con sol, con calor y color henchidos de gitanería, el garbo andaluz de la protagonista. Y Miguel Ligeró, como siempre triunfador de sí mismo, bate sus records anteriores en alarde de espontánea comedia.

Junto a ellos aparece Manolo Luna en el papel de galán interpretando al fiscal inabarcable e irreductible en su personalidad. Pepe Calle y María Bru actúan con singular donaire dando origen a escenas y situaciones de indudable valor cómico.

Completará el programa el drama del Oeste *Enemigos leales* por el aplaudido e intrépido caballista Tim Mc. Coy.

FOTOS REVISTA SEMANAL
De venta en la LIBRERIA MARQUES

TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

MAYOL & BERGE

AGENCIA DE ADUANAS

HENDAYE (Bass.-Pyr.)

CERBERE (Pyr.-Or.)

CERBÈRE Teléf. 13
 PORT-VENDRE > 97
 HENDAYE > 175

IRUN

Telegramas MAYOL BERGÉ

FRUTOS Y PRIMICIAS AL POR MAYOR

IMPORTACION - EXPORTACION

JUAN BERNAT

11, Rue Desbordes-Valmore

PERPIÑAN (Pyr.-Or.)

Dirección Telegráfica
 Fruibernat - Perpignan

TELÉFONO: 7-57

grado Corazón de Jesús, en acción de gracias.

Jueves, día 10: Novena a San José, en la misa primera. Por la noche, a las seis, después del Rosario y Via-Cruces, sermón cuaresmal, por el P. Vanrell.

Viernes, día 11: Función al Santo Cristo en sufragio de la Srta. María Colom Martorell, Cofrade difunta, a las seis de la tarde.

En la iglesia de las MM. Escolapias.— Mañana, domingo, día 6: A las siete y media, Misa de Comunión para la Congregación del Divino Niño Jesús de Praga. La Misa y Comunión se ofrecerán por el alma de la Hermana Escolapia Mercedes Baqués; durante la Misa se practicará el ejercicio al Divino Niño. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa y los Siete Dominicos, con manifiesto, y a las seis y media la Novena de Gracia dedicada a San Francisco Javier, que se continuará todos los días a la misma hora.

Jueves, día 10: A las seis y media de la tarde se practicará la Hora Santa, con manifiesto, y luego la Novena de Gracia.

Todos los días de este mes, durante la misa conventual, se practicará el ejercicio en honor del Patriarca San José.

CRONICA DEPORTIVA

Futbol

Mañana, interesante partido en el campo d' En Mayol entre el combinado «Artillería-Sóller» y el «Juventud Deportista» de Palma

Según dijimos en nuestra última crónica, mañana se disputará en el campo de esta ciudad un partido que promete resultar muy disputado y del agrado de nuestra afición.

El combinado local, ventajosamente acreditado ante el público sollerense, se enfrentará con uno de los mejores conjuntos de la segunda categoría de Palma, el *Juventud Deportista*, integrado por buenos elementos que han tenido en el actual campeonato muy relevantes actuaciones.

Como en anteriores partidos, la entrada será libre para señoras y señoritas. Empezará a las 2'30 de la tarde.

REPLY.

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Sábado 26, Domingo, 27 y Lunes 28—Sin novedad.

Martes 1 Marzo 1938.—Sin novedad en los diversos frentes. A primeras horas de la tarde cinco aviones rojos han lanzado varias bombas sobre los alrededores de Palma y la zona neutral de la bahía, donde había varios buques extranjeros. No han causado daños ni apenas desgracias. Sólo un paisano, herido leve, cerca de la Ciudad Jardín.

Miércoles 2—En el frente de Jaén se ha llevado a cabo una pequeña rectificación a vanguardia de nuestras líneas.

Jueves, 3 y Viernes, 4—Sin novedad.

LÉGON.

ORYSOL

pasta líquida para limpiar metales
 Se vende en la LIBRERIA MARQUES

Boletín de información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

Gran acto de propaganda Falangista

En esta Delegación Local de Prensa y Propaganda se han recibido ya las primeras instrucciones referentes a la organización de un gran acto de propaganda del ideario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., en el cual tomarán parte destacadas personalidades de la Sección de Propaganda Oral de la Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Dicho acto se celebrará en fecha próxima en uno de los principales teatros de esta localidad.

Oportunamente, tal vez en el próximo Boletín de Información de esta Delegación Local, podremos ya dar más detalles sobre el particular.

Recomendamos a nuestros lectores desde este momento que acudan a estas conferencias de carácter falangista, que se organizan para mantener el sagrado fuego del entusiasmo y de la compenetración.

Velada Pro-Combatientes sollerenses

El martes de esta semana, día 1.º del corriente, se celebró en el Teatro Kursaal, a las nueve de la noche, la velada extraordinaria de cine que organizó la Sección de Falange Femenina a beneficio de los Combatientes sollerenses que se hallan en los distintos frentes de combate o embarcados en Unidades de nuestra gloriosa Marina Nacional.

Sóller demostró su gran amor hacia este puñado de valientes muchachos que es nuestro orgullo y la honra de esta ciudad, pues el lleno que se registró en el espacioso Kursaal fué de los que forman época.

El propietario del Kursaal, D. Ramón Balet, cedió gratis el alquiler del local y las películas. Nuestras expresivas gracias.

El producto líquido de esta función ha sido de ochocientos sesenta y dos pesetas sesenta céntimos, cuya cantidad se destinará a la confección de paquetes individuales para todos los Combatientes Sollerenses.

Precisa, por tanto, que todas aquellas familias que tengan algún soldado o combatiente en el frente se presenten en el local social de Falange Femenina para dar cuenta de la actual residencia y posición de los mismos, para poder asegurar así la remisión de estos paquetes con todas las garantías de que serán recibidos por los interesados. La Alcaldía de esta ciudad ha publicado un oportuno bando estos días sobre este mismo particular.

Actividades de Falange Femenina

La Delegación local de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. interesa se haga público que todas aquellas personas que quieran confeccionar calcetines para los Combatientes Sollerenses, pasen por el local social, donde se les proveerá de la correspondiente lana para los mismos.

No dudamos que este llamamiento se verá favorablemente atendido, sobre todo por tratarse de su finalidad, que no puede ser más simpática y caritativa.

Organizaciones Juveniles

La Delegación local de las Organizaciones Juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de esta ciudad nos comunica que en dicha Delegación se han recibido los siguientes donativos:

Una pieza de tela azul de los Sres. Alcover Hermanos para la confección de camisas para los militantes pobres de estas O. J.

Diez pesetas del médico D. Gabriel Mayol Trias; veinte y cinco del Gestor del Ayuntamiento D. Guillermo Bernat Castañer y cien pesetas de un señor entusiasta y amante de la Milicia Juvenil.

Espera la Delegación de las O. J. que la conducta de estos generosos donantes servirá de ejemplo a los verdaderos amantes de estos pequeños camaradas, base importantísima de la España Una, Grande, Libre e Imperial que anhelan los buenos patriotas.

Pago de cuotas sindicales

Por la Delegación Provincial de la O. N. S. se publicó no ha mucho una Orden que, por considerarla de sumo interés, cooperamos a su divulgación dándole cabida en este Boletín de Información. Dice así:

«En cumplimiento del Edicto de 4 Septiembre 1937 y para que el prorrateo de cuotas entre patronos según el número de obreros a su servicio lo sufran todos por igual y en verdadera proporción al tipo que sirve de base de imposición; para evitar la mala fe de algunos Empresarios que teniendo obreros a sus órdenes no los declaran alegando su temporalidad y ser eventuales, no obstante renovar sus contratos periódicamente; para eliminar la injusta resistencia de los Empresarios a dar trabajo a los obreros que son milicianos o falangistas en cumplimiento de patrióticos deberes con el fin de eludir el pago de la cuota y finalmente para obtener con la extensión de la carga la mínima intensidad de la misma.

De conformidad a la letra y espíritu del Edicto del 4 Septiembre. HE RESUELTO:

1.º.—Desde la publicación de esta Orden todo empresario o persona que tenga a su servicio obreros por cualquier tiempo (día o semana) inferior a un mes, deberá satisfacer por obrero y por día o fracción la cuota de 0'20 ptas.

Los obreros cuyo servicio sea por tiempo inferior a un mes, deben ser declarados en la Delegación de la O. N. S. de la localidad y se abonará por ellos la cuota mensual variable establecida en Orden de 10 Noviembre 1937.

2.º.—Las cuotas se harán efectivas mediante unos recibos de 0'20 ptas. en el local de la O. N. S. de Palma o de los pueblos, según sea el lugar donde se realice el trabajo, y dentro de la misma semana en que se haya empleado al obrero.

El retraso por más de 15 días en el pago, será considerado como fraude y tendrá las mismas sanciones previstas en el Edicto y Ordenes publicadas.

3.º.—Con el importe de las cuotas recaudadas, se formará un fondo especial (a parte de las cuotas recaudadas según lista) y se liquidará en las oficinas de las O. N. S. por los Delegados mediante la entrega de las matrices o talonarios.

4.º.—En cada localidad serán los encargados responsables de la recaudación, los Delegados de Empresarios de la O. N. S.»

Actividades nacional-sindicalistas

Conforme anunciamos en el pasado Boletín de Información, el domingo último se celebró con toda solemnidad el acto del bautizo del primer niño nacido en el seno de una familia afiliada a las «Cajas de Compensación Integral», organismo sindical recién creado bajo el signo de Falange por los obreros de la Base de Aprovisionamiento del Puerto de esta ciudad.

El acto resultó magnífico, como se habían propuesto sus organizadores, y estuvo presenciado en todo momento por un numeroso público, que así quiso asociarse a esta fiesta nacional sindicalista.

A la hora anunciada cubrían la carrera, desde el portal de las Casas Consistoriales hasta la entrada de la iglesia parroquial, una Sección de Flechas de las Organizaciones juveniles, bajo las órdenes de su Instructor el Teniente de Carabineros don Alfonso Hernández. Por esta vía de honor marcharon a la iglesia las dignísimas Autoridades Militares, de Marina, Civiles y de Falange precedidas de la bandera nacional-sindicalista y de los familiares de la recién nacida que debía recibir las aguas bautismales. Mientras, la Banda Municipal interpretó bonitas piezas de su repertorio.

En la iglesia parroquial administró las aguas bautismales a la recién nacida el Rdo. Cura-Párroco, D. Rafael Sitjar, siendo madrina la distinguida Sra. Costa de Salgado, esposa de nuestro Comandante Militar, y padrino el señor Jefe de la Base de Aprovisionamiento del Puerto de esta ciudad.

Terminada la religiosa ceremonia y al salir de la iglesia, la Banda Municipal interpretó los Himnos de Falange y el Nacional, que la muchedumbre escuchó saludando brazo en alto.

Trasladadas las Autoridades y familiares de la neófita a las Casas Consistoriales, se les sirvió abundante y exquisito lunch, con el cual el Ayuntamiento obsequiaba a los asistentes.

Seguidamente, y desde el balcón lateral de las Casas Consistoriales, el Camarada Jorge Andreu, de la Delegación Provincial de la O. N. S., pronunció bello y adecuado parlamento en el que glosó la ceremonia que se acababa de realizar y su alto espíritu simbólico. Al final de su discurso fué largamente aplaudido, como lo había sido en varios puntos del mismo.

Fué esta fiesta una bella y adecuada demostración del espíritu que encarna las actividades de la Falange y del Nacional-Sindicalismo, que ha de ser la estructuración de la Nueva España, de la España del Caudillo.

Franco. Franco. Franco.
 ¡Arriba y Viva España! ¡Gloria al Ausente!
 Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.—Sóller
 Segundo Año Triunfal—Era Azul.

Jabón de tocador

desde 0'35 pesetas la pastilla
 CASA MARQUES :—: SOLLER

FLECHAS

Revista Semanal
 Se vende en la LIBRERIA MARQUES